

## **PRESENTACIÓN**

### **Historia Constitucional número 24 (2023)**

Este número 24 de *Historia Constitucional* resulta muy especial, porque coincide con el quinto aniversario del fallecimiento de quien fuera fundador de la revista, Joaquín Varela Suanzes. Por ese motivo, hemos querido rendirle homenaje a través de un dossier dedicado a destacar su figura. Un homenaje que no sólo responde a su vínculo con esta publicación, sino que pretende también reconocer al que posiblemente haya sido el mayor historiador del constitucionalismo que ha conocido nuestro país.

Aunque habrían podido ser muchos los que glosaran la figura de Joaquín Varela, hemos apostado por invitar a colegas que formen parte de la Cátedra de Historia Constitucional “Martínez Marina”, que él mismo creó. Con la única excepción de Francisco Bastida, catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad de Oviedo, quien acompañó a Joaquín Varela en sus primeros pasos como docente –siendo ambos discípulos de Ignacio de Otto–, y en su posterior traslado académico de Barcelona a Oviedo. El profesor Bastida podía ofrecer de primera mano una visión de esa etapa iniciática de Joaquín Varela, que los demás seríamos incapaces de proporcionar.

Los textos que componen el dossier son muy desiguales, tanto en dimensiones como en su concepción. Los hay redactados con una perspectiva más académica y científica, y otros que representan una visión mucho más personal y sucinta. Hemos decidido sin embargo respetar el formato que cada autor haya preferido, porque lo relevante era ofrecer una imagen poliédrica de Joaquín Varela, que abrazara por igual su dimensión académica y la valoración íntima que tenía entre sus colegas y amigos. Porque en realidad, quienes participamos en este dossier podemos esgrimir ambas cualidades: colegas de profesión de Joaquín, también tuvimos el privilegio de disfrutar de su amistad.

Esperamos que esta modesta contribución sirva para dar a conocer más si cabe a una persona que tanto ha aportado a la historia constitucional, española y comparada. Sin duda, él se sentiría muy orgulloso de ver también el resto de trabajos que componen el número, más allá del segmento monográfico dirigido a su persona. Porque mantienen el rigor, la pluridisciplinariedad, y la diversidad geográfica que Joaquín Varela tuvo en mente a la hora de concebir *Historia Constitucional*.

Posiblemente sea ése el mejor homenaje que podamos rendirle.

Ignacio Fernández Sarasola  
(Discípulo de Joaquín Varela)  
23 de junio de 2023